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سامي الخرافي

لطيفة الفودري

د.بدر نادر الخضري

قدوتنا
رسول الله ژ

أيها القاسي
ليتك تلين

الرسول الأعظم ژ 
وسياسة اللاعنف..!

لاتزال الشعوب العربية 
والإسلامية تستنكر وتندد 
وتحتج على عرض الفيلم، 

سيئ الذكر، الذي يسيء 
للرسول الكريم، صلى الله 
عليه وآله وسلم، مما أثار 

مشاعر كل مسلم على 
هذه الأرض، لأنها المرة 
الأولى التي يتجرأ فيها 

مخرج ومنتج على التطاول 
على رسولنا العظيم ژ 

وسيرته العطرة ولن تكون 
الأخيرة بالتأكيد، والذي كان 
موضع إعجاب واحترام من 
الأعداء قبل الأتباع من أبناء 

المسلمين بسمو أخلاقه 
وطيب تعامله ورقي روحه.

وإذا كان من واجبنا أن ندافع 
عن رسولنا وقدوتنا، صلى 

الله عليه وعلى آله وأصحابه 
وسلم أجمعين، فإن هناك 

بعض الممارسات والمبالغات 
الخاطئة في ردود الفعل على 
عرض الفيلم على اليوتيوب، 
وقد كان لذلك أثر عكسي، إذ 

ارتفعت نسبة من شاهدوا 
الفيلم بعد الاحتجاجات 
العارمة في معظم الدول 

العربية والإسلامية، والتسبب 
بمقتل عدد من الأشخاص، 

وأصبح كثير من الناس 
يبحث عن الفيلم لمشاهدته، 

فأصبحنا نروج له على 
شبكات التواصل الاجتماعي، 
ونقوم بإعلان مجاني للفيلم، 
في الوقت الذي كان يفترض 
أن نبتعد عن ذلك ولا ننشر 

تلك المقاطع منه، لقناعتنا 
دون أن نراه أنه فيلم ساقط 

وسخيف لا هدف منه 
إلا إثارة النعرات والطعن 

والتشكيك بديننا وإسلامنا.
وكنت أتمنى أن نسلك، 

كمسلمين، طريقة حضارية 
في ردود أفعالنا واحتجاجنا، 
لنثبت للعالم أجمع أننا نتبع 

سنة المصطفى، صلوات 
الله عليه، في سمو أخلاقه 

ورقيه. وكم كنت أتمنى 
من كبار العلماء المسلمين 
بإصدار بيان مشترك يدين 
هذا العمل ويدعون الى عدم 
استخدام العنف للتعبير عن 
الغضب، كما آلمني أيضا أن 
كثيرا من الناس تداول هذا 

الفيلم، وأصبح يرسل مقاطع 
منه وينشرها، وطالب البعض 

بالهجوم على السفارات، 
والاعتداء على السفراء، 

حتى وصل الأمر ببعضهم 
إلى حرق الإنجيل، وهو أمر 

يرفضه جميع المسلمين، 
لأن ديننا لم يكن يوما 

دين قتل ودمار وفوضى 
واعتداء، بل هو دين الرحمة 
والسماحة والمحبة والحكمة.
إن ما يجب علينا كمسلمين 
أن نفوت الفرصة على أعداء 

ديننا الذين يعلمون جيدا 
أننا نفديه بأرواحنا وأموالنا 
وأنفسنا، ويسعون لتدمير 
بلاد المسلمين واستفزاز 

مشاعرهم بمثل هذه الأعمال 
الدنيئة، التي لن تستطيع لا 
هي ولا غيرها أن تؤثر في 

تمسكنا بشريعتنا الإسلامية 
وحبنا لنبينا المصطفى 

ژ، ومكانته العظيمة في 
نفوسنا.

آخر المطاف: أتقدم بخالص 
الشكر لوزير المالية ووزير 
التربية ووزير التعليم العالي 

بالإنابة د.نايف الحجرف 
على تفاعله وإحساسه 

بإخوانه المعلمين وتمديد 
سنة إضافية للذين تجاوزوا 

السن القانونية وهو شيء 
يحسب في ميزان أعماله.

إن الناظر والمتأمل في أحوالنا وفي أنفسنا وفي تعاملنا 
مع الله، وتعاملنا مع الآخرين يجد قصورا بينا وخللا 

ظاهرا، يظهر في »قسوة القلوب« وقسوة القلب ذهاب 
اللين والرحمة والخشوع، وقد ذم الله هذا الداء العضال 

الذي ظهر في الأمم السابقة كاليهود وغيرهم، فقال 
سبحانه )ولا يكونوا كالذين أوتوا الكتاب من قبل فطال 

عليهم الأمد فقست قلوبهم وكثير منهم فاسقون( فالقلب 
القاسي أبعد ما يكون من الله، وصاحبه لا يميز بين الحق 

والباطل، ولا ينتفع بموعظة، ولا يقبل نصيحة؟ 
وقد اعتنى الشارع الحكيم بهذا العضو الخطير وسعى 

الى تطهيره، وتنقيته من الشوائب، وحث العبد على 
إصلاحه قال الرسول ژ »ألا وإن في الجسد لمضغة إذا 

صلحت صلح الجسد كله وإذا فسدت فسد الجسد كله ألا 
وهى القلب« متفق عليه. 

إن القلب إذا صلح استقام حال العبد وصحت عبادته، 
وأثمر له الرحمة والإحسان الى الخلق، وصار يعيش في 

سعادة وفرحة تغمره لا تقدر بثمن، وذاق طعم الأنس 
ومحبة الله ولذة مناجاته مما يصرفه عن النظر الى بهجة 
الدنيا وزخرفها والاغترار بها، والركون إليها وهذه حالة 

عظيمة يعجز الكلام عن وصفها، ويتفاوت الخلق في 
مراتبها، وكلما كان العبد أتقى لله كان أكثر سعادة، فإن 
لله تعالى جنتان من دخل جنة الدنيا دخل جنة الآخرة.

أما إذا قسا القلب وأظلم فسد حال العبد وخلت عبادته من 
الخشوع، وغلب عليه البخل والكبر وسوء الظن، وصار 
بعيدا عن الله، وأحس بالضيق والشدة وفقر النفس ولو 

ملك الدنيا بأسرها، وحرم لذة العبادة ومناجاة الله وصار 
عبدا للدنيا مفتونا بها، وطال عليه الأمد!

إن للنفس إقبالا وإدبارا ولا بد لها من شيء من اللهو 
تستجم به وتدفع به نصب العبادة، أخرج الإمام أحمد 
من حديث أبى هريرة قال: قلنا يا رسول الله ما لنا اذا 
كنا عندك رقت قلوبنا وزهدنا في الدنيا وكنا من أهل 

الآخرة فإذا خرجنا من عندك فآنسنا أهلنا وشممنا 
أولادنا أنكرنا أنفسنا؟ فقال رسول الله ژ: لو أنكم إذا 

خرجتم من عندي كنت على حالكم ذلك لزارتكم الملائكة 
في بيوتكم«.. وصلى الله على محمد وعلى آله وصحبه 

وسلم.

من سيرة الرسول الأعظم محمد صلى الله عليه وآله 
وسلم ينقل لنا الإمام أمير المؤمنين علي بن أبي طالب 

گ »أن يهوديا كان له على رسول الله ژ دنانير 
فتقاضاه، فقال له: يا يهودي ما عندي ما اعطيك، 

فقال: فإني لا افارقك يا محمد حتى تقضيني. فقال: 
إذن أجلس معك، فجلس معه حتى صلى في ذلك 

الموضع الظهر والعصر والمغرب والعشاء الآخرة 
والغداة، وكان أصحاب رسول الله ژ يتهددونه 

ويتوعدونه، فنظر رسول الله ژ إليهم فقال: ما الذي 
تصنعون به؟ فقالوا: يا رسول الله يهودي يحبسك؟! 

فقال رسول الله ژ: لم يبعثني ربي عزّ وجلّ بأن 
أظلم معاهدا ولا غيره، فلما علا النهار قال اليهودي: 

أشهد أن لا إله إلا الله وأشهد أن محمدا عبده ورسوله، 
وشطر مالي في سبيل الله، أما والله ما فعلت بك الذي 

فعلت إلا لأنظر إلى نعتك في التوراة، فإني قرأت نعتك 
في التوراة: محمد بن عبدالله مولده بمكة ومهاجره 
بطيبة، وليس بفظ ولا غليظ ولا سخاب، ولا متزين 

بالفحش«.
إن هذه القصة منقولة من كتاب »بحار الأنوار« الجزء 

16، ص216.
فالناظر إلى هذه السيرة والحديث المنقول، يجد مدى 
عظمة أخلاق وتعامل ورقي الرسول الأعظم محمد ژ 

مع مخالفيه في انتهاج منهجية الاحترام والإنصاف 
والعدالة والمساواة، حيث يقول المرجع الديني الأعلى 

الراحل السيد محمد الحسيني الشيرازي )قدس الله 
سره( في تحليله لهذه الرواية التي حدثت بين الرسول 

الأعظم محمد ژ والرجل اليهودي: إن النبي الأكرم 
ژ استخدم سياسة اللاعنف وعدم التهور في مواقفه 

الظاهرية والباطنية، وهذا اللين وانشراح الصدر 
هو أحد العوامل التي جذبت الناس من أهل الكتاب 

وغيرهم إلى الاسلام، على عكس الذين يتبعون مبدأ 
العنف والتهور فعقائدهم تحجمت بل واندثرت وإن 
كان البعض يستبطن العنف ويظهر العطف واللين 

في بعض الأحيان، فإنه سرعان ما ينكشف وينتهي 
به المطاف ولا تبقى له  نائرة، فقد قال أمير المؤمنين 
الإمام علي بن أبي طالب گ »ما أضمر أحد شيئا إلا 

وظهر في فلتات لسانه وصفحات وجهه«.
ومن هنا ندعو اهل الاسلام والمسلمين في مشارق 

ومغارب الأرض الى العمل على تسويق وترويج 
ونشر الوثائق والوقائع والقصص والأصول العقائدية 
الإسلامية الصحيحة إلى أمة العالم بالانفتاح والحوار 

واللين وحسن التعامل والاحترام مع الآخرين وإن 
اختلفت عقائدهم مع عقائد الاسلام الصحيح.

فاكهة الكلام: تغريدة في »التويتر«: »حرية حقوق 
الإنسان في التعبير.. أصبحت سياجا يحتمي به 

حينما يمارس الإساءة للمعتقدات الدينية لمن يخالفه 
في الرأي.. إنه انحراف فكري في التفكير«!

زبدة الكلام

ومضات فكرية

لمسات
عادل عبدالله المطيري

ريم الوقيان

جبهة حماية 
الدستور القديم

ابتسامة بوناصر.. 
هدوء وأمان

دستورنا قديم قدم الاستقلال، كان يعد 
إنجازا حضاريا في وقت المؤسسين 

الأوائل، وكان كل ما استطاعوا أن 
يحصلوا عليه بالتوافق مع السلطة 

آنذاك، وكانوا يأملون أن تأتي أجيال 
تستطيع ان تحصل على المزيد من 
المكتسبات الشعبية، لذلك وضعوا 

الآلية التي تحدد كيفية تطوير الدستور 
وشكل ونوعية التغيير، ولكن ترك 

الدستور دون تطوير، بل جمد العمل 
به سنين عديدة، حتى أصبح مع مرور 

الزمن وتعقد الحياة السياسية عبئا 
ثقيلا على كاهل الجميع، بل لا أبالغ ان 

قلت انه عبارة عن كتاب مليء بالرموز 
التي يصعب فهمها او ادعاء عدم 

فهمها، وبالتالي كثرت طلبات التفسير 
لنصوص الدستور.

بنود الدستور تناقض بعضها البعض، 
والصلاحيات فيه متناثرة بين أكثر 

من جهة ومتداخلة، تخيل ان الحكومة 
ومع نواب الأقلية يستطيعون شطب 

أو تأجيل الاستجواب )اي تعطيل مواد 
الدستور وعن طريق الدستور نفسه(!

السلطة التشريعية في الدستور 
هي أضعف السلطات على الرغم 
من انها تشكل عن طريق الشعب 

مباشرة، والذي هو مصدر السلطات 
واقعيا ودستوريا، حتى ان مشاريع 

القوانين التي يقرها مجلس الأمة 
تردها الحكومة ووفقا للدستور، وإذا 

طلب مجلس الأمة عدم التعاون مع 
رئيس الحكومة فسيحل البرلمان وفق 
الدستور أيضا، ويعاد رئيس الحكومة 

مرات عديدة!
دستورنا لا يستحق جبهة لحمايته 
بل لتطويره، إلى مزيد من الحريات 

والمكتسبات الشعبية، وإعطاء الكثير 
من الصلاحيات للسلطة التشريعية 

الممثلة له.

الحمد لله على عودة أميرنا ووالدنا 
وكبيرنا صاحب السمو الأمير الشيخ 

صباح الأحمد حفظه الله ورعاه إلى 
البلاد سالما معافى ويا رب ما نحرم 

منك يا بوناصر ولا من ابتسامتك 
التي دوم نجدها مرسومة على وجهك 
يا جعل كل أهل الكويت ما ينحرمون 
منها والله يحفظك ذخرا وسندا للبلد 

وأهلها ويحفظ أسرة آل الصباح 
الكريمة والشعب الكويتي الوفي 

والواعي اللهم آمين.
> > >

في كل بلد خصوصا إن كانت غنية 
بمواردها واقتصادها وكان عدد 

الوافدين والمقيمين بها يفوق عدد 
سكانها المحليين تجد يوميا مشاكل 

وحوادث طرق وسرقات ومشاجرات، 
لكن تكون نقل أخبار تلك الحوادث 

بشكل موضوعي وبدون تهويل 
وينقل الغريب والجديد منها فقط 

وليس التكرار من اجل التكرار وليس 
حشو الأوراق من اجل مادة صحافية، 

ولكن عندنا أصبحت هذه الأخبار هي 
التي تتصدر الصحف وكأن المحرر 

صاد الطير كما يقال.. أتمنى ان يكون 
اختيار المحررين دقيقا وان يتم 

التركيز على القضايا الأهم سياسية 
كانت أو أمنية أو اقتصادية أو غيرها.

> > >
في أغلب صحفنا اليوم.. الأخبار 

التي تتم قراءتها او الأكثر قراءة هي 
الأمنية وخصوصا التي بها فضائح 
ومصاخة وأخبار حشو كما يقال..! 
ولكنني كقارئة سؤالي هو: ما أهمية 

الأخبار الأمنية كقبض رجال الشرطة 
على سكران بالتفتيش وفلانة طلقها 
زوجها ووافد سرق من مواطن 100 

دينار وعسكري بغير دوامه الرسمي 
تشاجر مع فتاة ومواطن محكوم عليه 

سنة سجن مديونية وحادث سيارة 
بين مركبتين في منطقة معينة مع 

ذكر بالخبر ان هذا الحادث أتى إليه 
فورا رجال الداخلية بقيادة المقدم 

فلان والرائد فلان والعسكري فلان 

وكأنهم ليس هذا واجبهم وعملهم 
والمفترض على المسؤولين في 
وزارة الداخلية التعامل مع هذه 

الأخبار الأمنية الخاصة بالمواطنين 
بالسرية التامة وليس الفضيحة 

والنشر بين الناس اتباعا لحديث 
الرسول ژ: »من نفس عن مؤمن 
كربة من كرب الدنيا نفس الله عنه 

كربة من كرب يوم القيامة، ومن يسر 
على معسر يسر الله عليه في الدنيا 

والآخرة، ومن ستر مسلما ستره 
الله في الدنيا والآخرة«، فواجب 

المحرر الأمني عدم البحث عن هذه 
الأخبار التي ليست لها أهمية إلا في 
فكر من كتبها ونقلها، فخبر القبض 

على مواطن او مواطنة بالتفتيش 
ليس بالخبر المهم بل هو حشو من 

الأخبار.
 من الفرية: يقول المتنبي بابتسامة 

الهدوء قبل العاصفة: 
إذا رأيت نيوب الليث بارزة

فلا تظنن أن الليث يبتسم

almutairiadel@hotmail.com

reemw25@hotmail.com

صدى الأحداث

ريميات

بدر محمد العلوش

البويات 
والمجتمع 
الذكوري!

البويات هن فتيات لا يرغبن في 
أنوثتهن فيتجهن إلى تقمص دور 

الذكور، في الشكل واللبس والكلام 
والسلوك العام، فمن المسؤول 

الحقيقي عن هذه المشكلة؟ لقد تكلم 
وخاض في هذا الموضوع المختصون 
من أطباء علم النفس والاختصاصيين 
والاجتماعيين والتربويين والقانونين 
وغيرهم من المهتمين في هذا الشأن.

ولكننا اليوم سنتكلم من زاوية أخرى 
قد تطرح لأول مرة وهي »ذكورية 

المجتمعات«.
فنحن في المجتمعات الشرقية 

وبخاصة الخليجية نقدس الذكورة على 
الأنوثة ونحترم الذكر ونعتبر الأنثى 
في المرتبة التالية للذكر ونسعى بكل 
قوة للحفاظ على هذه المعادلة بشتى 
الطرق، وهذه النظرة الدونية للمرأة 

والقيود التي نضعها على تصرفاتها 
اليومية وبالمقابل نعطي الذكر الحرية 

المطلقة في التصرف وممارسة 
حياته دون حسيب أو رقيب، جعلت 

الفتاة تتمنى لو أنها خلقت ذكرا، 
لتحصل على الحرية منذ الصغر في 
الخروج والدخول واللبس والسيطرة 

والحصول على مكتسبات لا توفر 
للأنثى، وكذلك السلوك الأسري في 

إعطاء السلطة للذكر ولو كان صغيرا 
على الأنثى ولو كانت كبيرة. وهذه 

السلوكيات الذكورية في الأسرة 
والمجتمع والدولة جعلت الأنثى تبحث 
عن مخرج شاذ للوصول إلى مستوى 

الذكر نفسيا وجسديا وسلوكيا 
فتحولت بعض الفتيات إلى الذكورة 

المصطنعة والتي تسمى »البوية« 
فكانت ضحية مجتمع ذكوري لا 

يحترم المرأة ويقدس الرجل، »يعامل 
الأنثى بتطرف دوني ويعامل الرجل 

بتطرف عال«.
وهنا يكمن أساس المشكلة التي 
تراكمت من الموروث الإسلامي 

والعربي والشرقي والخليجي ولكن 
العبث بهذا الموروث خلال مئات 

السنين خلق حالة شاذة فيها الكثير 
من الكراهية للأنثى وتحطيم كيانها 

الذي فطرت عليه، وجعلها تتحدى هذا 
الموروث وتتحدى كذلك الفطرة ونظام 
جسدها وسلوكها وتسعى الى تغييره 

لتواكب نظرة المجتمع الذي يقدس 
الذكورية ويحط من قدر الأنثى.

وأخيرا: نحن خلقنا هذا المخلوق 
الجديد الذي يدعى »البوية« وتغيير 

ذلك يجعلنا نسعى إلى احترام أنثوية 
الأنثى دون تقديس ذكورية الذكر.

المجهر


